

A black and white portrait of a middle-aged man with dark hair, wearing a dark suit jacket, a white shirt, and a dark tie. He is smiling broadly at the camera.

たなか・ひとし=69年京大法卒。外務省アジア大洋州局長、外務審議官を経て現在、(株)日本総研国際戦略研究所理事長、(公財)日本国際交流センターシニア・フェロー、東大大学院客員教授。

最近の日本外交で気になることがある。一つは総理の施政方針演説や外交青書で、韓国について從来使っていた「基本的価値の共有」という記述を削除したことである。もう一つは、中国が主導するアジアインフラ投資銀行（AIIB）の創設メンバーとはならなかつたことである。この二つはいずれも民主主義的価値の問題と直結すると思われるが、その判断にはどういう根拠があるのだろうか。

韓国は1948年の独立後、軍事独裁体制下にあった。それが1980年代の後半になり、直接選挙による大統領制の下で民主化された。日本は歓迎し、その後、韓国がECBなどに民主主義先進国として加盟していくのを

ウェーブ

2015 4 14

本と韓国という民主主義同盟国との連携が不可欠と考えているからである。

ここ数年、日韓政治関係が悪化しているのには幾つかの理由はあるのだろう。韓国は慰安婦問題に対し強硬な態度をとり、河野談話を修正しようとする動きや村山談話を修正しようとする動きに敏感であり、国民の対日感情は悪化している。日本も韓国が慰

外交と民主主義的価値

確かに世

支援してきた中国は共産党一党独裁体制にあり、東アジアの将来を考えていく上で韓国とのパートナーとして極めて重要であると考えられた。米国が日韓関係の修復の必要性を訴えるのも、そのアジア戦略にとり、北朝鮮問題をはじめとする東アジアの平和と安定の問題に日本が対応する上での努力を認めようとせず、かくも執拗に歴史問題を取り上げていることに対し、「もう十分だ」といふ嫌韓感情も頗著なものがある。それ以外にも産経新聞前ソウル支局長が大統領への名譽毀損で起訴され出国を禁止されているといった問題もある。

しかし、政治関係が悪化し日本に歩調を合わせるということか。AIBに参加しないという判断の根拠も良くわからない。米国も開発銀行と競合する恐れがあるから反対ということなのだろうか。銀行の運営や融資基準が不明であるからなのだろうか。

外交と民主主義的価値

本と韓国という民主主義同盟国との連携が不可欠と考えているからである。

ここ数年、日韓政治関係が悪化しているのには幾つかの理由があるのだろう。韓国は慰安婦問題に対し強硬な態度をとり、河野談話や村山談話を修正しようとする動きに敏感であり、国民の対日感情は悪化している。日本も韓国が慰安婦問題に対する態度が悪化したことや、AIBに参加しないという判断の根拠も良くわからない。米国も開発銀行と競合する恐れがあるから反対ということなのだろうか。銀行の運営や融資基準が不明であるからなのだろうか。

に欠ける、あるいは運営についても法の下での透明性に欠ける、といった懸念は当然である。

ただ、アジアの経済発展を支えていくためには数兆ドルという圧倒的に大きなインフラ需要があり、中国が蓄積した外貨をそのために活用するということ自体はむしろ歓迎されるべきである。さらに本質的なことは、APECにどういふ態度をとるかということは、飛躍的に台頭している中国にどう向き合うかという観点で象徴的な意味を持つことである。

日本や米国が参加しなくてもAPECは成立する。中国が上述の懸念に配慮するならば、外で批判するより中に入つて影響力を行使するべきなのだろう。民主主義的価値が本当に重要と考えるのであれば、共同作業の中で建設的圧力をかけていかねばならない。